Verein

FREUNDE DES HENDRIK-KRAEMER-HAUSES e.V.

Hendrik-Kraemer-Haus Niederländische Ökumenische Gemeinde

c/o Verein FREUNDE DES HENDRIK-KRAMER-HAUSES | Westerwaldstr. 18 | 13589 Berlin

Berlin, 5. Oktober 2018

EINLADUNG zum Seminar "Wir haben das Recht zur Revolution verneint" | Die Novemberevolution 1918 und die Kirche

Liebe Freundinnen und Freunde,

vor 100 Jahren ereignete sich mit der Novemberrevolution in Deutschland eine entscheidende gesellschaftliche Veränderungen in der deutschen Geschichte: Arbeiter- und Soldatenräte übernahmen für kurze Zeit die Macht, der Krieg wurde beendet, der Kaiser abgesetzt, Deutschland wurde zu einer bürgerlichen Demokratie, Frauen bekamen Wahlrecht. Allerdings dauerte der revolutionäre Aufbruch nur kurze Zeit, die Weimarer Republik war krisengeschüttelt und zerrissen, sie mußte sich gegen rechte Kräfte in Wirtschaft, Politik, Militär behaupten, die bürgerlichen Parteien einschließlich der SPD setzten stärker auf Ruhe, Ordnung und Stabilität als auf Gerechtigkeit, Internationalismus und die Umgestaltung von Wirtschaft und Armee. SPD und KPD waren zerstritten.

Und die Kirche? Das Staatskirchentum war zu Ende, die Kirchen hatten mit dem Kaiser ihren obersten Bischof verloren und mussten sich auf die neuen Verhältnisse einstellen. Sie kämpften um ihre Privilegien, blieben deutschnational und obrigkeitshörig, linke und liberale Christen wurden an den Rand gedrängt.

Um diese Geschichte soll es bei unserem Herbstseminar gehen, dessen Motto wir dem "Darmstädter Wort des Bruderrates der Evangelischen Kirche in Deutschland 'Zum politischen Weg unseres Volkes' vom 8. August 1947" entnommen haben. Das Seminar findet statt am

Samstag, 27. Oktober 2018, 14 -18 Uhr Andreas-Haus, Stralauer Platz 32, 10243 Berlin (gegenüber dem Ostbahnhof).

Wir laden dazu herzlich ein.

Der 27. Oktober ist der Geburtstag von Bé Ruys. Sie wäre in diesem Jahr 101 Jahre alt geworden. An sie werden wir zum Abschluss des Seminars und beim Gottesdienst am darauf folgenden Sonntag denken. Am **28. Oktober** feiern wir ab **15.30 Uhr Gottesdienst**. Die Predigt wird Dick Boer halten. Auch dazu laden wir herzlich ein.

Constanze Kraft Friederike Schulze Giselher Hickel